

竹炭は立派な土壤改良剤



西日本と千葉県において竹林が年々拡大しているのを存知だろうか。11月12日、袖ヶ浦市にある、ちは里山センターで開かれた『竹炭シンポジウム』では、千葉県農林総合研究センター森林研究所主席研究員の福島成樹さん他有識者による、竹林拡大の現状と対策、解決策の一つである竹炭の有効活用法についての講義と炭化器による竹炭製造デモンストレーションが行われた。

竹林拡大の大きな原因は竹材の利用が減少し、管理されない土地が増えてしまつたこと。竹林が増えると、森林の水源涵養機能を低下させる、土砂崩防止機能を低下させるといつた被害が出てくる。これらを防ぐためには伐竹などによる拡大防止が必要だ。そして伐竹したものを資源として活用できれば理想的である。実践例として、長生郡市で里山の整備活動を行っている『NPO法人竹もりの里』では、竹材は工芸品や遊具に、竹粉は養鶏用の飼料に、竹炭は農業用土壤改良剤として活用している。

そのうちの竹炭に焦点を当てたのが今回のシンポジウム。竹炭を配合した土は窒素とカリウムが増える、アルカリ性を保つ。

保水力が増す、などの効能が確認されている。連作障害も防げる。バイオマスを活用したエネルギー創出に取り組む、都内の認定NPO法人『K-BETS』竹林タスクチームによる、実際に様々な野菜の生育を実験した

ところ、竹炭を配合した土で収穫したカブの体積は通常の土で収穫したものに比べ約1・3倍、落花生の収穫量が約1・8倍だったなどの明白な差が出たという。